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平成 27年度 登録ファシリテーター現任研修 報告書 

 

1. 概要 

八王子介護支援専門員連絡協議会が開催するファシリテーター養成研修を修了し登録した主任

介護支援専門員に対するフォローアップ研修 

 

 

2. 研修内容 

研修名  ファシリテーター現任研修 

テーマ  参加者の力を引き出すファシリテーター 

日 時  平成 28年 2月 19日金曜日 午後 6時 00分から午後 8時 00分 

場 所  八王子労政会館 第 1会議室 

講 師  杏林大学 保健学部 看護学科 看護用語教育学専攻 柴山 志穂美 氏 

参加者  登録ファシリテーター（主任介護支援専門員） 19名 

 

 

3. 参加者アンケート調査 結果（回収数 17名） 

（1） 研修会全体の内容はいかがでしたか 

 

項   目 回 答 率 

① 満足 17名 100.0％  

② やや満足 0名 0％ 

③ やや不満 0名 0％ 

④ 不満 0名 0％ 

無記載 0名 0％ 

 

 

（2） 資料はわかりやすかったですか 

 

項   目 回 答 率 

① わかりやすかった 14名 82.4％  

② ややわかりやすかった 2名 11.8％ 

③ ややわかりにくかった 0名 0％ 

④ わかりにくかった 0名 0％ 

無記載 1名 5.9％ 
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「① わかりやすかった」を選んだ理由 

・ 言葉がはっきりしているので聞きやすかったです。 

・ 実戦向きの内容 

・ とてもわかりやすく、今後はファシリテーターとして少し役立つことができるかもしれないと思った。 

・ 見やすく沢山ではないので、記憶に残せるものでよかった。 

・ 読みやすく、見やすかったです。 

 

 

「② ややわかりやすかった」を選んだ理由 

・ もう一度じっくりと振り返ってみたいと思います。 

 

 

（3） 講義内容について理解できましたか 

 

項   目 回 答 率 

① 理解できた 12名 70.6％  

② だいたい理解できた 5名 29.4％ 

③ あまり理解できなかった 0名 0％ 

④ 理解できなかった 0名 0％ 

無記載 0名 0％ 

 

 

「① 理解できた」を選んだ理由 

・ お話の要点が理解しやすい説明でとてもよかったです。実践に生かせるような柔らかい言葉を選び、ファシリ

テーターとして役割を果たせるように努力していきたいです。 

・ 机上で考えることとロールプレイを通して実践した時の違いがわかった。その場の雰囲気を壊さずにスムーズ

に会議を進めていくことが大切なので、言い方や声音なども工夫が必要だと理解した。 

・ グループワークを行うことで、問題点を確認することができた。 

・ 実際に経験（体験）して、よく理解できました。 

・ 先生の説明進行もわかりやすく、事例、ロールプレイすることで、見えてきたものもありました。ありがとうござい

ます。 

・ 他の方の意見を聞き、参考になりました。 

・ 目的がはっきりすることでやることがよりスムーズに入ってきました。 
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「② だいたい理解できた」を選んだ理由 

・ ライブ感が良い緊張を生んでいました。先生の資料はとてもわかりやすいです。 

・ ロールプレイングすることで、実際の介入の難しさを体験することができてよかったです。頭で理解できてもな

かなか実践に結びつけるのは難しいと感じました。 

 

 

（4） 本日の研修の感想をお書きください 

・ 各主マネの考え方、見方を教えてもらいました。とてもとても勉強になりました。 

・ グループワークでやってみて、感じが理解できたような気がして嬉しかった。 

・ 参加できとても良かったです。明日からの会議に役立てていきます。 

・ 時間を区切ってリズムよく考えられて、時間が短く感じた。 

・ 実践の難しさを感じた。（場作り、介入の仕方等） 

・ 柴山先生の前回の研修後、担当者会議のマニュアル本を購入し、いつも参考にさせていただいております。

ありがとうございます。また八王子の研修等で受講できたら嬉しいです。 

・ ファシリテーターに正解はない。実践に臨機対応できる実力をつけたい。 

・ まだまだ不安はありますが、参加前に比べると少しですがファシリテーターを未熟ながらできるようになるかなと

思えた。 

・ "目的を伝え、きちんと決まった時間内に結論を出すこと"が重要であると学びました。 "ファシリテーターが介

入しすぎ"という視点は面白く感じました。 

・ 良かったです。 

・ ロールプレイをすることで、実感できたのでよかったです。 
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平成 28 年 2 月 19日 

登録ファシリテーター研修会 
 

アンケート調査票 

 

1. 研修会全体の内容はいかがでしたか 

① 満足      ② やや満足      ③ やや不満      ④ 不満 

 

2. 資料はわかりやすかったですか 

① わかりやすかった ② ややわかりやすかった ③ ややわかりにくかった ④ わかりにくかった 

 

上記を選んだ理由をお書きください 

 

 

 

 

3. 講義内容について理解できましたか 

① 理解できた  ② だいたい理解できた  ③ あまり理解できなかった  ④ 理解できなかった 

 

上記を選んだ理由をお書きください 

 

 

 

 

4. 本日の研修の感想をお書きください 

   

   

   

   

   

5. 先生にお伺いしたいことがあったらお書きください 

出   席   票 

事業所名 お名前 
 

 

本日はお忙しいところ、ご参加いただきありがとうございました       八王子介護支援専門員連絡協議会 


